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Faits saillants 

Voici en bref les faits saillants de l’exercice de consultation. Ils sont présentés selon les orientations qui ont 

émergé de la consultation et les thèmes qui les sous-tendent.  

 

- Un parc plus accessible  

o Ouverture sur la rue de Rouen 

o Lien universel du nord au sud du parc 

o Formalisation des « lignes de désir » 

 

- Un parc ludique, pour tous les tous âges 

o Espace adapté de jeux pour enfant 

o Jeux d’eau 

o Espace pétanque et plus encore  

 

- Une vocation sportive réaffirmée 

o Aménagement de l’espace multisports 

o Une place pour les sports individuels 

o Du sport, même l’hiver! 

 

- Une place pour la tranquillité, la contemplation.  

o Aménagements paysagers (du vert, des fleurs, de la beauté!) 

o Mobiliers inspirants (bancs, fontaine, tables à pique-nique, etc.) 

 

- Un parc à chiens bien encadré 

o Aménagements facilitant la cohabitation 

o Respects des règles en vigueur 

 

- Un parc sécuritaire et bien entretenu 

o Un éclairage revu dans la partie nord 

o Des installations accessibles (toilettes) et un parc propre (poubelles) 

o Les accès au parc, c’est aussi une question de sécurité 
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Le contexte de la démarche 

Après l’inauguration du nouveau chalet à l’été 2015 et la perspective de travaux pour la construction de jeux 

d’eau dans le parc Lalancette, l’arrondissement Mercier – Hochelaga – Maisonneuve  a souhaité procéder à 

un exercice de consultation et d’interaction avec le public sur l’avenir du parc. 

 

Cet exercice visait à identifier les besoins et aspirations de la population concernant l’aménagement du parc, 

à faire ressortir des orientations à même de guider l’arrondissement dans ses décisions et à susciter 

l’appropriation citoyenne de l’espace. L’arrondissement a mandaté l’Institut du Nouveau Monde pour 

l’accompagner dans cette démarche. 

Le mandat confié à l’Institut du Nouveau Monde 

L’INM a mis son expertise au service de l’arrondissement en lui offrant un accompagnement sur deux volets : 

 L’animation d’un groupe de discussion Facebook 

 L’animation d’un atelier d’idéation 

 

Le groupe de discussion Facebook a permis à l’arrondissement de poser des questions sur plusieurs thèmes 

(installations récréosportives, les jeux d’eau, le parc à chiens, etc.) et ainsi de pouvoir rejoindre un public moins 

enclin à participer à des soirées de consultation. Environ une centaine de commentaires ont été recueillis par ce 

moyen.  

 

L’atelier d’idéation visait à approfondir la réflexion avec les citoyens sur l’avenir du parc Lalancette. Dans un 

premier temps, les participants ont été invités à poser un diagnostic : ce qui fonctionne, ce qui ne fonctionne pas 

bien dans leur parc. Dans un deuxième temps, les participants ont pu se mettre en mode prospectif et rêver à leur 

parc Lalancette idéal. Malgré le délai serré entre l’annonce de l’atelier et la tenue de l’activité, plus d’une 

soixantaine de citoyens sont venus contribuer à la réflexion. Ajoutons que trois citoyens ne pouvant venir à 

l’atelier d’idéation ont tout de même tenu à faire entendre leur voix et ont fait parvenir leurs commentaires et 

suggestions par courriel.  

 

L’équipe 

L’équipe qui a mené à bien la démarche était formée du personnel de l’arrondissement et des professionnels de 

l’INM. Soit les personnes suivantes : 

 

Pour l’arrondissement : 

 Maude Brasseur, chargée au communication 

 Éric Fauteaux, chef de division - études techniques 

 Carlos Acosta, attaché politique 

 

Équipe de l’INM : 

 Liane Morin, chargée de projet 

 Malorie Flon, chargée de projet 

 Pamela Daoust, chargée de communication et animatrice de communauté 

 

Le déroulement de l’atelier d’idéation est disponible en annexe 1. La soixantaine de participants était divisée en 

neuf groupes de discussion lors de l’exercice de diagnostic et en huit groupes pour l’exercice de vision, constitués 

de cinq à sept personnes selon les groupes. 
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La rédaction du rapport 

Pour rédiger ce rapport, l’INM a procédé à la lecture et l’analyse de l’ensemble des commentaires et propositions 

provenant de l’atelier d’idéation et du groupe de discussion Facebook. Le rapport s’articule autour de six grands 

thèmes ayant émergé de la consultation. 

Enfin, le mandat confié à l’INM n’incluait pas de vérifier si les commentaires des citoyens s’appuyaient sur des 

données scientifiques indépendantes, ni d’en faire une évaluation factuelle. De même, il n’appartenait pas à l’INM 

de porter un jugement sur la pertinence des commentaires faits par les citoyens, mais d’en faire la synthèse tout 

en faisant ressortir les tendances et les convergences.  

Il est à noter que les commentaires issus de Facebook et ceux provenant de l’atelier d’idéation n’ont pas le même 

poids dans l’analyse. Les premiers étant faits sur une base individuelle alors que les seconds émanent d’une 

démarche de discussion et de délibération collective, les idées provenant de l’atelier ont eu un poids plus 

important pour la rédaction du rapport.  

Dans le présent rapport, le masculin est employé à titre épicène. 

 

Les photos illustrant le rapport sont Mélanie Dusseault. 
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Six grandes orientations d’aménagement pour l’avenir du parc Lalancette ont émergé de l’atelier d’idéation et au 

travers des discussions sur le groupe Facebook. Ce rapport présente, pour chaque orientation, les enjeux 

soulevés par les citoyens et les principales pistes de solutions et propositions qui ont été abordés. Les 

orientations sont les suivantes : 

 Un parc plus accessible  

 Un parc ludique, pour tous les âges 

 Une vocation sportive réaffirmée 

 Une place pour la tranquillité, la contemplation.  

 Un parc à chiens bien encadré 

 Un parc sécuritaire et bien entretenu 

Un parc plus accessible 

Accéder au parc et s’y déplacer n’est pas la tâche la plus aisée. C’est du moins le constat émis par les 

participants à la consultation. En effet, plusieurs problématiques portant sur l’accessibilité du parc ont été 

soulevées. 

L’accès par la rue Rouen 

L’absence d’accès au parc par la rue de Rouen fait partie de ces problématiques. Une porte existe bel et bien 

dans la clôture de fer forgé qui ceinture le parc, mais celle-ci est soudée. Les participants à l’atelier ont 

unanimement souhaité avoir un accès par la rue de Rouen pour deux raisons principales. D’abord, simplement 

pour éviter le détour. En provenance du sud, actuellement, les utilisateurs du parc doivent entrer soit par la rue 

Nicolet, soit par la ruelle Amyot. Par ailleurs, certains participants (deux tables à l’atelier, un sur Facebook) ont 

mentionné l’état parfois non sécuritaire de l’accès par la ruelle (glissant en hiver, boueux l’été). L’ouverture d’un 

accès sur de Rouen est aussi souhaitée dans l’optique d’ouvrir le parc sur le quartier. En effet, il a été mentionné 

que la place Valois, situé un pâté de maison plus au sud, pourrait être reliée directement au parc par la rue de 

Rouen (deux tables à l’atelier, un sur Facebook). L’accès par cette rue pourrait prendre plusieurs formes. Si 

certains participants ont suggéré que la clôture de fer forgé soit retirée (deux sur Facebook), les participants à 

l’atelier ont plutôt proposé de dessouder la porte existante ou même d’y faire une entrée symbolique (par exemple 

une arche). 

La formalisation des « lignes de désirs » 

À propos des déplacements à l’intérieur du parc, un des enjeux soulevés concerne l’existence de sentiers 

informels. Lors de l’atelier d’idéation, des huit groupes qui ont imaginé leur parc idéal, sept ont redessiné les flux 

de transition dans le parc en formalisant ces « lignes de désir ». Cette volonté a également été partagée par un 

participant commentant sur la page Facebook du parc:  

« Aménager des chemins plus clairs, sécuritaires et plus esthétiques dans le parc. Si des routes 

informelles se sont créées à l'usure par l'utilisation des citoyens, c'est que le parc a des lacunes 

dans son aménagement. » 

Par exemple, l’entrée dans la ruelle Amyot et la rue Nicolet, en direction vers le métro Joliette, crée un sentier 

informel qui traverse de long en large le parc, ce que deux équipes à l’atelier et trois commentaires Facebook ont 

décrié puisque le terrain de baseball s’en trouve abimé. L’ouverture de la clôture sur la rue de Rouen de même 

que l’encadrement d’une clôture du terrain de baseball sont des solutions qui ont été envisagées par les 

participants.  



7 

 

 

Lien universel du nord au sud du parc 

Un deuxième enjeu concerne la difficulté à traverser le parc dans son axe nord-sud, en particulier pour les 

utilisateurs à mobilité réduite (personnes âgées, parents avec poussettes, etc.). Deux tables lors de l’atelier et 

deux commentaires Facebook ont mentionné que l’unique accès au plateau nord du parc, une série de marches 

d’escalier, pouvait être un obstacle pour certains usagers. Le principe d’accès universel devrait donc guider les 

prochaines interventions dans le parc. 

Un parc ludique, pour tous les âges 

Un parc, c’est l’endroit tout indiqué pour le jeu. Le parc Lalancette ne fait pas exception. Les participants ont 

toutefois constaté certaines lacunes concernant les espaces dédiés aux jeux. Ils ont également fait plusieurs 

propositions.   

Les modules de jeu pour enfants 

D’abord, concernant les modules de jeux pour enfants, le constat de leur désuétude semblait partagé chez les 

participants, une table à l’atelier évoquant même leur dangerosité. Ils ont dit souhaiter qu’ils soient mis « au goût 

du jour » et sécurisé.  

Les jeux d’eau 

Concernant les jeux d’eau, les participants, autant sur Facebook qu’à 

la soirée d’atelier, se sont montrés très enthousiastes de savoir que le 

projet ira de l’avant dès l’été 2016. Ils ont indiqué des préférences 

concernant leur aménagement et l’emplacement.  

Presque la totalité des commentaires formulés par les participants, 

tous moyens de participation confondus, évoque l’emplacement de 

l’ancienne pataugeoire pour l’installation des nouveaux jeux d’eau. Ce 

constat peut s’expliquer de plusieurs manières : 

 L’ensoleillement de l’espace semble un élément important et 

l’emplacement de l’ancienne pataugeoire remplit ce critère. 

 Le piètre état du secteur de l’ancienne pataugeoire exaspère. 

L’aménagement des jeux d’eau à cet endroit constitue donc 

une pierre deux coups pour ceux qui souhaitent voir ce 

secteur du parc revampé.  

 Conserver les jeux d’eau à proximité des modules de jeu 

faciliterait la surveillance parentale et les déplacements des 

enfants d’une installation à l’autre. 

 

Si les jeux d’eaux devaient être installés à un autre endroit que l’ancienne pataugeoire
1
, il a été suggéré de les 

installer là où se trouvent les terrains de pétanques actuels (qui seraient déplacés vers l’ancienne pataugeoire), 

près du chalet, au nord du terrain de jeu ou encore en parcours, entre l’ancienne pataugeoire et le chalet.  

 

                                            
1
 Ces commentaires sont issus d’une question posée sur le groupe Facebook de la démarche. Chaque suggestion n’a été 

proposée qu'une seule fois. La question était formulée comme suit : « Dans un scénario où les jeux d'eau seraient aménagés 
en deux016, mais ne pourraient pas être localisés dans l'ancienne pataugeoire, à quel autre endroit dans le parc aimeriez-
vous qu'ils soient installés? » 
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Concernant l’aménagement des jeux d’eau, les exemples du parc Morgan, du parc Jean-Duceppe, du parc 

Laviolette à Trois-Rivières et parc Kent à Montréal ont été évoqués. L’idée d’utiliser le dénivelé pour dynamiser 

l’espace de jeux a également été soulevée par une table à l’atelier. Trois tables ont également soulevé l’idée de 

refaire une pataugeoire qui occuperait en partie (avec une place pour les jeux d’eau pour deux tables) l’espace 

occupé par l’ancienne pataugeoire. 

Espace pétanque et plus encore 

L’espace de pétanque situé au nord du chalet était grand et sous-utilisé selon les commentaires recueillis. En 

effet, cinq tables ont suggéré d’y installer d’autres jeux et des tables à pique-nique, tout en conservant une 

section pour la pétanque. Parmi les propositions d’animation entendues pour dynamiser l’espace et en faire un 

pôle ludique pour tous les âges : jeu d’échec, de domino, de fer, tables de ping-pong. 

Une vocation sportive réaffirmée 

Une grande portion du parc est occupée à la fonction sportive. Le terrain de baseball et l’ancien terrain de football 

occupent à eux seuls près plus du tiers de la surface du parc. Les participants ont souhaité que cette fonction 

sportive demeure importante. 

Espaces multisports 

Le terrain de baseball semble très utilisé et l’ensemble des tables de l’atelier a souhaité qu’il demeure. Le fait qu’il 

soit entrecoupé d’un sentier informel en importunait plusieurs. En pensant à leur parc idéal, la moitié des 

participants à l’atelier ont choisi de délimiter le terrain d’une clôture pour éviter qu'il ne soit piétiné, alors que deux 

autres équipes l’ont déplacé, soit à l’angle des rues Nicolet et de Rouen ou encore Bourbonnière et de Rouen en 

misant sur le fait qu’à cet emplacement, le terrain sera à côté de la « ligne de désir » actuelle.  

Quant au terrain de football, la majorité des participants (six tables sur neuf) ont mentionné que les estrades le 

jouxtant sont dans un piètre état et qu’elles pourraient même être dangereuses. Ils ont été nombreux à suggérer 

d’y installer plutôt un terrain de soccer (cinq tables et deux commentaires Facebook). D’autres propositions de 

terrains sportifs ont également été faites pour le parc, que ce soit à cet emplacement ou ailleurs : terrain de 

basketball (une table, trois commentaires Facebook), terrain de volley-ball (une table) ou encore de tennis (deux 

commentaires Facebook). L’idée de conserver une partie du terrain en espace libre pour qu’il soit utilisé de 

manière spontanée pour des sports et activités libres a également été évoquée (une table et un commentaire 

Facebook).  

Activités sportives individuelles 

En plus des sports d’équipe, les participants ont également réfléchi aux installations pour ceux qui désirent 

individuellement garder la forme. L’idée d’une piste de jogging/bicyclette pouvant servir à faire de la raquette et/ou 

du ski de fond l’hiver est ressortie à de nombreuses reprises (cinq tables et deux commentaires Facebook). 

L’installation d’équipements pour un gym extérieur est également une suggestion qui est ressortie à deux tables 

d’atelier. Un participant va dans le même sens sur Facebook :  

« Une piste de jogging qui ferait le contour du parc. Le parc Maisonneuve est juste assez loin 

pour qu'on n'ait pas tant envie d'aller y courir constamment. (…) Ça pourrait être complémenté 

d'un petit endroit aménagé pour s’entraîner, comme au parc Laurier. » 
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Et l’hiver aussi ! 

Une majorité de participants appuie l’idée que les activités du parc soient pensées en fonction de la saison 

hivernale. Les patinoires de hockey et de patin libre sont appréciées. D’autres aménagements à faible coût 

pourraient permettre la création d’une piste de ski de fond ou encore l’utilisation du dénivelé entre les secteurs 

nord et sud pour la glissade.  

Un parc pour la détente 

Le parc Lalancette est un endroit utilisé aussi pour la détente. Le « parc des amoureux » situé dans la portion 

nord-est du parc est apprécié pour son important couvert forestier, ses sentiers et son ambiance de tranquillité. 

Les arbres matures sont sans contredit un des éléments très appréciés des utilisateurs du parc. 

Au-delà des activités ludiques, des jeux pour enfants et des terrains sportifs, les participants ont souhaité que le 

parc conserve un espace de tranquillité, pour lire un livre ou tout simplement pour contempler. Les participants 

(trois tables et un commentaire Facebook) ont suggéré plus d’aménagements paysagers. La qualité des espaces 

verts, des aménagements d’arbres, de fleurs et d’arbustes sont des critères importants pour le sentiment de 

détente et pour inciter les usagers à venir s’y promener, notamment les personnes âgées du CHSDL adjacent.  

Pour que les usagers puissent également se poser, les participants ont suggéré plus de bancs et de tables à 

pique-nique. Ces demandes ne se restreignent pas seulement au secteur du « parc des amoureux ». En effet, la 

grande majorité des participants ont réclamé des tables à pique-nique un peu partout dans le parc : près des jeux 

pour enfants, des terrains de pétanque, des terrains de sports. Autrement dit, les utilisateurs du parc devraient 

pouvoir prendre une pause, s’assoir et se détendre, peu importe l’activité qu’ils sont venus y pratiquer. 
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Un parc à chiens bien encadré 

La consultation a permis de constater que le parc à chiens est source de frictions au parc Lalancette. Tous ont 

une opinion sur le sujet. D’un côté, des riverains et des usagers se plaignent des aboiements, alors que d’autres 

trouvent en ce parc un endroit de défoulement encadré pour leur animal domestique. Si parmi les premiers, 

certains ont carrément souhaité la fermeture du parc (une table et un commentaire Facebook), d’autres 

reconnaissent qu’il est préférable que les chiens aient un endroit désigné puisque « les chiens doivent courir 

quelque part ». De manière générale, le dialogue établi lors de la soirée d’atelier entre les parties a permis de 

dégager un terrain d’entente, selon lequel un minimum d’améliorations à l’aménagement du parc à chiens 

permettrait probablement de diminuer les conflits d’usages.  

En effet, lors de l’atelier d’idéation, près de sept équipes sur huit ont proposé des améliorations pour le parc à 

chien, incluant des propositions pour une meilleure cohabitation. Des participants ont suggéré une surveillance 

plus serrée des heures d’ouverture du parc à chiens et que les contrevenants aux règlements du parc reçoivent 

une contravention par les autorités compétentes. L’entourage du parc à chien par une ceinture d’arbres ou 

d’arbustes suffisamment fournis a également été proposé pour amortir le bruit et enjoliver le périmètre. Une table 

a également fait remarquer qu’actuellement le parc à chiens est surpeuplé. La solution à ce problème pourrait 

bien provenir de l’extérieur du parc Lalancette. Comme il s’agirait du seul parc à chiens dans un large périmètre, il 

a été proposé que d’autres parcs dans le secteur se dotent d’une section parc à chiens dans l’optique de répartir 

un peu mieux la population canine dans Hochelaga. 

Les participants usagers du parc à chien ont également exprimé un certain nombre de souhaits concernant son 

aménagement intérieur: qu’un abri permanent soit construit pour remplacer la toile bleue qui sert aux propriétaires 

de chiens à s’abriter des intempéries ; que le sol soit remis à niveau puisque le terrain comporte de nombreux 

trous ; que des poubelles soient ajoutées ou plus souvent vidées puisque celles en place débordent. Certains ont 

également proposé des aménagements spécifiques pour les chiens (abreuvoirs, modules de jeux, espace 

réservée aux petits chiens, etc.).  
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Un parc sécuritaire, accueillant et bien entretenu 

Les participants ont souligné l’importance d’un parc sécuritaire et bien entretenu pour accroitre le sentiment 

d’appartenance et l’envie des usagers de le fréquenter et de contribuer à son animation. Bien qu’ils n’aient pas 

noté de problème majeur d’insécurité dans le parc Lalancette, plusieurs ont souhaité que l’éclairage soit amélioré, 

notamment dans la section nord du parc. Certains ont également mentionné qu’une surveillance accrue en soirée 

pourrait améliorer le sentiment de sécurité à la tombée du jour.  

Le souhait de repenser les accès pour une question de sécurité a également été évoqué par une table. Les 

clôtures autour des modules de jeu pour enfants peuvent générer un sentiment de sécurité, mais lorsqu’une 

clôture n’est pas ponctuée de sorties l’espace cloisonné peut devenir dangereux. 

L’entretien du parc est un des éléments d’insatisfaction qui est revenu tout au long de la consultation. Le manque 

de poubelles, le mobilier urbain vétuste et les escaliers en mauvais état font partie des critiques émises par les 

participants. Ce qu’ils souhaitent finalement, c’est un parc plus accueillant. Un parc où ils pourront tenir leurs 

pique-niques familiaux, leur permettant d’utiliser les toilettes du chalet (qui sont souvent fermées aux dires des 

participants), de s’abreuver à des fontaines qui fonctionnent, etc. Un parc où ils se sentiront les bienvenus. 

Les propos recueillis en une image 

À la page suivante se trouve une représentation des propos des participants à la consultation. L’ouverture avec la 

rue de Rouen, la piste multisports, les aires de détentes, le mobilier urbain, les terrains de sports, les jeux d’eaux, 

le pavillon, etc. sont quelques-uns des éléments qui y sont illustrés.  

Cette esquisse ne se veut pas une représentation exhaustive de l’entièreté des propos tenus lors de la 

consultation ni un plan d’aménagement pour le parc Lalancette. Il s’agit plutôt de représenter l’esprit des 

commentaires et des suggestions recueillis. De mettre une image sur les mots. 

 

 



 

   
Illustration par Sara Brunelle 
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Conclusion 

Le parc Lalancette, c’est la cour arrière de plusieurs résidents du quartier. L’engouement pour la consultation a 

bien montré que les résidents du secteur ont leur parc à cœur. Plus qu’un simple espace vert, il est le lieu de 

rencontres sportives, de rassemblement canin, de promenades contemplatives et d’amusement familial. 

 

Le parc Lalancette idéal, tel qu’imaginé par les participants, en est un facilement accessible, sécuritaire et bien 

entretenu. Il est ludique, et ce, pour tous les âges. C’est un parc où l’on peut garder la forme ou simplement se 

reposer. Un endroit où l’on peut festoyer l’été, avec amis et famille, l’anniversaire de la petite dernière et l’hiver y 

patiner avec sa nouvelle flamme. Un espace vert où prendre une bouffée d’air frais en rêvassant sous un arbre ou 

encore s’y délier les jambes avec notre compagnon canin.  

 

Le parc Lalancette c’est
2
 :  

 

« Un parc où il faut bon vivre que l’on soit une famille, une bande d’ados ou une personne 

vieillissante. À l’image d’un quartier dynamique. » 

 

« Un bel endroit pour savourer la vie avec les autres. » 

 

« Le parc où tout le monde veut vivre autour, car il est propre, fleuri, festif, familial, sportif et 

agréable! » 

 

« Un espace vivant et accueillant à l’année, point central d’un quartier à son image » 

 

 

                                            
2
 Quelques extraits de l’exercice de clôture de la soirée d’atelier où il était demandé aux participants de répondre à la question 

suivante : En une phrase, comment décrieriez-vous le parc Lalancette dans 20 ans? 



 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Annexes 
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Annexe 1 -  Déroulement de l’atelier d’idéation 

 

Objectifs de la rencontre 
 Établir un diagnostic des besoins des participants concernant le parc, incluant ses forces et faiblesses. 

 Sonder les participants sur leur vision d’avenir du parc, son identité, sa vocation, son aménagement. 

 

Déroulement – Activité principale 
18 h 30 – 18 h 40 Accueil des participants, on les invite à s’assoir. 

 

18 h 40 – 18 h 50 Accueil de la part de l’animatrice, présentation du rôle de l’INM, des grandes étapes et des 

objectifs de la démarche de consultation. Présentation du déroulement et des objectifs de l’atelier d’idéation au 

sein de cette démarche. 

 

18 h 50 – 18 h 55 Mot d’accueil d’un élu (à valider selon leur disponibilité) Communication de l’information 

pertinente, par exemple sur les jeux d’eau. 

 

18 h 55 – 19 h 25 Exercice de diagnostic 

Les participants sont assis en groupes de 6-8 personnes. L’animatrice donne des instructions pour 

l’autoanimation des groupes. Ils ont 30 minutes pour répondre à la question de diagnostic en identifiant les forces 

et les faiblesses du parc pour chacun des thèmes préidentifiés. Chaque table identifie un preneur de notes, qui 

consigne les réponses du groupe sur un napperon prévu à cet effet, et un porte-parole, qui présentera en plénière 

les éléments les plus et les moins consensuels ressortant de cet exercice. 

 

Question : 

Dites-nous ce qui fonctionne bien et ce qui ne fonctionne pas dans le parc à l’heure actuelle, en ce qui 

concerne chacun des éléments suivants : 

1. Les déplacements dans le parc et son accessibilité 
2. L’offre récréative et les équipements (chalet, estrades, mobilier, modules de jeu, etc.) 
3. L’aire d’exercice canin 
4. La sécurité dans le parc (éclairage, issues, etc.) 

 
19 h 25 – 19 h 40 Plénière 

Pour chacun des thèmes, l’animatrice invite une personne par table à faire état des éléments les plus et les moins 

consensuels. 

À la fin, les napperons sont recueillis par les animatrices. 

 

19 h 40 – 20 h Pause 

Au retour de la pause, les participants sont invités à changer de table pour travailler avec de nouvelles 

personnes. 

 

20 h – 20 h 40 Exercice de vision 

De grandes cartes du parc sont distribuées aux participants (1 par table). Pour l’exercice de vision, les 

participants sont invités à se projeter dans l’avenir et à dessiner leur parc Lalancette idéal dans deux0 ans. Tout 

est permis en termes de suggestions d’aménagement. Une liste de questions est distribuée à chaque table pour 

inspirer les discussions. Les participants répondent donc aux questions en dessinant directement sur la carte et 
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en utilisant les post-its pour expliquer leurs réponses/dessins. Au terme de leur travail, ils devront faire visiter leur 

parc aux autres participants. 

 

Questions d’inspiration : 

1. Quelles activités souhaiteriez-vous réaliser / devraient être offertes dans le parc? 
2. Quels aménagements, quels équipements favoriseraient la création d’un environnement favorable aux 

saines habitudes de vie? 
3. Dans un scénario où les jeux d'eau seraient aménagés en 2016, mais ne pourraient pas être localisés 

dans l'ancienne pataugeoire, à quel autre endroit dans le parc aimeriez-vous qu'ils soient installés? 
4. Comment aimeriez-vous que le parc soit connecté aux secteurs environnants? 
5. Comment aimeriez-vous que s’organisent les déplacements dans le parc après le réaménagement? 
6. Comment s’assurer que les différents usagers se sentent accueillis dans ce parc? (enfants, personnes 

âgées, etc.) 
7. Comment imaginez-vous le parc en hiver? Comment encourager un usage 4 saisons? 
8. Quelle identité, quel caractère souhaitez-vous renforcer ou forger pour ce parc? 

 

20 h 40 – 21 h 10 Visite guidée 

L’animatrice demande à une personne par table de faire une visite guidée leur parc idéal à l’ensemble des 

participants. La coanimatrice prend des notes et des photos de chacune des cartes. Après chaque présentation, 

l’animatrice demande aux autres groupes ce qu’ils aiment du parc idéal, ce qu’ils ne comprennent pas bien et ce 

qui serait à clarifier. Les auteurs de chacune des cartes ont un droit de réponse avant qu’on passe un prochain 

groupe. 

 

21 h 10 – 21 h 20 Synthèse 

L’animatrice tente une synthèse à chaud des éléments importants qui sont ressortis de l’atelier d’idéation. Les 

participants sont invités à compléter au besoin. 

 

21 h 20 – 21 h 30 Exercice individuel 

Les participants sont invités à écrire sur un bout de papier leur réponse à la question suivante : En une phrase, 

comment décrieriez-vous le parc Lalancette dans 20 ans? 

 

21 h 30 

Remerciement et clôture 

 

Déroulement – Activité pour la halte-garderie 
Une activité est également proposée pour les enfants qui seront accueillis à la halte-garderie. Le déroulement suit 

globalement celui proposé pour les adultes. Aucun temps précis n’est attribué pour chacune des parties de 

l’activité. L’éducatrice sera la plus à même de déterminer lorsque le groupe aura fait le tour d’une question et 

lorsqu’ils seront prêts à se mettre eu dessin. L’activité débute après le mot de bienvenu de l’élu.  

 

Dans un premier temps, les enfants pourront faire leur propre portrait de ce qu’ils aiment et ce qu’ils n’aiment pas 

dans un parc. Il faudrait éviter de parler précisément du parc Lalancette, mais plutôt du concept de parc en 

général. 

2 questions très générales peuvent être d’abord posées : 

1. Qu'est-ce que tu aimes quand tu vas au parc?  

2. Qu'est-ce que tu n'aimes pas quand tu vas au parc?  
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D’autres questions par rapport aux thèmes que les adultes abordent pourront être également abordées, si 

l’éducatrice estime que les enfants seront en mesure d’y répondre. Par exemple : 

1. Que préfères-tu dans les modules de jeux ?  

2. À quel sport joues-tu le plus dans un parc ? (soccer, baseball, ballon, etc.) 

3. Si tu as un chien à la maison, vas-tu parfois avec tes parents au parc pour les chiens ? 

4. Si tout était possible, qu’est-ce que tu aimerais avoir dans ton parc ? 
 

Un flip chart sera à la disposition de l’éducatrice pour qu’elle puisse prendre en note les éléments que les enfants 

les énumèrent.  

 

Dans un deuxième temps, les enfants seront invités à dessiner leur parc idéal. Ils pourraient s’inspirer des 

éléments qui ont été mentionnés précédemment en groupe pour illustrer leur parc. Les enfants pourront par la 

suite exposer leur dessin pour que l’ensemble des participants présents puisse en prendre connaissance. 

Finalement, les enfants pourront repartir avec leurs œuvres s’ils le souhaitent.  
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Annexe 2 -  Compte rendu de l’atelier d’idéation 

 

ATELIER D’IDÉATION 

MON PARC LALANCETTE : UN PARC À RÊVER 

2 décembre 2015, 18 h 30 

 

 

Présentation des grandes étapes de la démarche : 

 Marche exploratoire du 14 novembre 

 Groupe de discussion FB (12 au 18 décembre) 
 

MOT D’ACCUEIL 

Réal Ménard : Volonté politique de livrer les jeux d’eau en 2016. Ils sont prêts à accueillir les consultations 

« nouvelles générations » de co-construction, alors allez-y, la parole est aux citoyens ! 

 

DIAGNOSTIC 

 

1. Les déplacements dans le parc 

 

Points positifs :  

Sentiers relativement bien entretenus, arbres, il faut continuer à bien les entretenir. Station Bixi. 

 

Points négatifs :  

Pas de stationnement autour du parc. 

Aucun affichage dans le parc pour orienter les déplacements, par exemple vers Place Valois, etc.  

Clôture décourageante.  

Manque de support à vélo dans le parc.  

L’accès rue de Rouen est condamné. 

Section Nord agréable, difficulté d’accès par le sud avec la clôture. Côté Est, grande clôture grande 

pente, difficilement accessible. 

Il y a des gens qui traversent le terrain de balle en diagonale.  

Un seul accès au milieu pour passage nord-sud, ce n’est vraiment pas idéal et impossible pour les 

personnes en fauteuil roulant.  

Difficile pour le transport adapté. 

Principes d’accès universel pas respecté. 

 

 

2. L’offre récréative et les équipements (chalet, estrades, mobilier, modules de jeu, etc.) 
 

Éléments positifs :  

Le chalet c’est chouette, la patinoire de hockey et libre c’est bien. C’est bien le terrain de baseball, c’est 

agréable aller voir les gens jouer avec les enfants. 

On aime les arbres. 

Chalet neuf, beau potentiel pour le chalet, terrain de baseball. 

Chalet, patinoire, sport thèque. 

 

 



19 

 

 

Négatif :  

Estrades en décrépitude, table à pique-nique à changer, module de jeu dangereux et détérioré, manque 

d’accès à des toilettes. 

Modules de jeu désuets, mobilier urbain mal entretenu et désuet, manque de poubelles et de toilettes. 

Collecte de poubelle absente ? 

Les fontaines ne fonctionnent pas. 

Un but de football est inutilisé, les estrades sont désuètes et dangereuses, notamment l’hiver. 

Pas assez de bancs du côté du parc des amoureux. Ça serait beau une vraie fontaine. 

S’inspirer du parc Morgan jeu d’eau, tables à pique-nique, chaises longues. 

Si on fait des espaces sportifs, il faudrait les clôturer sinon les gens passent en plein milieu. 

C’est bien fait que l’espace en haut soit réservé à la détente, et que l’espace en bas serve le sport. Mais il 

faut un mobilier adapté. Du mobilier autour des jeux d’enfant pour les familles pour faire des pique-

niques. 

Les modules de jeu d’enfants doivent rester à l’ombre. 

Terrain de pétanque improvisé, c’est bien. 

Mauvais accès au chalet. « Je ne sais pas qui y entre et quand ». Il manque de tables à pique-nique sous 

les arbres à l’ombre. 

Manque d’une clôture de baseball. 

Mauvais état de la pataugeoire. 

Meilleures heures d’ouverture du chalet s.v.p. 

 

3. L’aire d’exercice canin 

 

L’aire d’exercice canin : pas tranquille pour le voisinage. Mais c’est utile ! Il faudrait peut-être juste lui trouver un 

autre endroit ? 

Oui l’air canin, mais il n'y a pas de respect des heures. Il y a un bruit incessant de chiens qui jappent et parfois les 

chiens sont sans laisse à l’extérieur du parc à chien. 

 

Espace d’exercice canin : rien de positif, sauf le fait qu’il y a un par cette une clôture. Sol inadéquat pour le parc à 

chien, pas d’abris de la pluie, pas d’espace pour les petits chiens. Manque de poubelle, esthétique douteuse. 

 

Aire d’exercice, oui, mais l’acidité de l’urine fait que les arbres dans le parc à chien sont en train de dépérir. 

Solution pour désacidifier le sol ? 

D’autres trouvent que le parc canin est au bon endroit. Et c'est bien que les chiens aient un lieu. 

 

Irritant pour les résidents à côté : les chiens jappent jusqu’à 4h du matin 

 

 

4. La sécurité dans le parc 

 

Travailler les éclairages, la patinoire de hockey n’est pas éclairée actuellement. 

Manque d’issues au sud du parc. 

 

Le parc est quand même paisible et sécuritaire, surtout du côté opposé au parc à chien. Mais l’éclairage est 

déficient. Surtout l’hiver, il n’y a plus d’éclairage après 16h30. 

Ils souhaitent avoir accès au sud du parc, mais la clôture est rassurante pour les parents des enfants de 5 ans. 

Les barreaux devraient toutefois être réparés. 

Il faudrait indiquer clairement les heures de fermeture du parc. 
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Il y a aussi un problème de consommation de drogue dans le parc. 

Manque d’éclairage. 

Faire sauter les clôtures, mais pas autour des terrains de sport. 

 

EXERCICE DE VISION 

 

Carte 1 : 

Parc de baseball sur le coin Bourbonnière et ruelle Amyot 

Terrain de soccer et section exercice pour adulte 

Tables à pique-nique à côté du terrain de pétanque 

Gazebo et un coin détente 

 

Carte 2 : 

Identité : sport, culture et détente. Sport détente c’est déjà là, on ajoute l’élément culturel.  

Piste autour du parc pour le jogging et l’activité physique. Petit terrain de soccer. 

Les modules de jeu restent là, mais on utilise la pente pour les jeux d’eau, un petit ruisseau. 

La patinoire se construit sur les terrains de pétanque, pour maximiser l’Espace. 

Passage du métro Joliette vers rue Ontario : aménager un passage, avec un lieu central avec fontaine ou 

détente. Pente en diagonal et inclure une petite scène dans le parc. Les gens pourraient aller s’y assoir en 

passant écouter de la musique, des artistes. 

Ajouter des arbres autour du parc à chien. 

Éliminer une partie de la clôture, mais peut-être la garder là où il y a des jeux d’enfants. 

 

Carte 3 : 

Terrain de soccer 4-12 ans, plus petit qu’un terrain normal.  

Un sentier qui permet aux gens du sud d’aller vers le métro. 

Parcours de course. 

Jeux d’eau font la moitié de la pataugeoire et à côté ping-pong, pavillon (tango, musique, etc.) 

Ils ont enlevé le parc à chien. 

Aménagements paysagers, fleurs, bac de jardinage surélevé. 

Blocs noirs : zones d’exercice pour les adultes 

Cinéma d’été 

Jeu d’échecs géant 

Zone de pétanque : plus de tables de pique-nique. 

 

Carte 4 : 

Petit terrain de soccer 

Baseball et jeux enfants au même endroit 

Jeux d’eau là ou pataugeoire 

Pétanque même place 

Plus d’arbres et d’aménagement paysager et tables pique-nique, notamment au nord. 

Parc à chien : désaccord. Mais suggestion : qu’il y en est d’autres dans le quartier, pour qu’il soit moins 

achalandé à Lalancette. 

Sentier jogging en été, ski de fond en hiver qui traverse le parc, les dénivelés rendent le parcours intéressant. 

Clôturer le terrain de balle et de soccer pour circulation sécuritaire, mais enlever la clôture actuelle qui tombe en 

morceaux. Juste laisser celle autour des jeux d’enfants. 
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Carte 5 

Pavillon dans l’espace détente. 

Surveillance pour le respect des heures d’ouverture du parc à chien 

Actualiser les jeux d’enfant 

Tables de ping-pong 

Jeux d’eau là où est l’ancienne pataugeoire. 

Changer le terrain de baseball de bord, pour faire longer par un sentier d’accès vers la rue Valois. 

Parcours ski de fond, raquette, etc. 

Marché public 

 

Carte 6 

Conserver la nature un peu sauvage. Dans le bas, là où sont les arbres et les familles, garder la clôture, mais 

créer des ouvertures (voir carte). 

Au sud : zone famille, pique-nique du dimanche. 

Inventer un point central attenant au chalet, point de rencontre jours de pluie. 

Jeux d’eau pataugeoire, on garde la clôture où les modules d’enfants. 

Parcours sportif comme une piste d’hébertisme. 

Le parc pour chien reste là. « Il y a des gens qui ont des chiens, il y en a des gens qui ont des enfants. » 

La zone pétanque n’est pas très agréable, mieux l’aménager pour que ce soit agréable. Verdure. Location de 

BBQ pour la fin de semaine pour faire des fêtes sur le terrain de pétanque. 

 

Carte 7 

On ne réinvente pas la roue. Le parc à baseball reste comme ça. Actuellement pour pas que les gens aient le 

soleil dans les yeux.  

Zone d’entrainement, piste de course. 

Parc à chien reste là. L'idée des cèdres bonne, mais il faudrait que la ville donne des contraventions pour que les 

gens arrêtent d’y aller tard le soir. Mais le parc a sa place parce que les gens ont des chiens. L’idée d’autres 

parcs dans le secteur est bonne, il y a trop de chien dans ce parc, y’en faudrait d’autres dans l’Arrondissement. 

Zone Nord : pas vraiment de changements, mais avec la zone entrainement. 

Piste asphaltée qui fait le tour pour les petits qui apprennent le vélo et le jogging. Anneau glacé l’hiver. 

Une belle porte prestigieuse qui va vers la Place Valois. 

 

2 aires pour les 0-5 ans 

Réduire un peu pétanque, inclure des tables de ping-pong. 

Un surveillant dans le parc, pour s’assurer qu’il n’y a pas de chien sans laisse (contravention !) et que les toilettes 

sont ouvertes. 

 

Carte 8 : 

Une entrée sur Hochelaga, une autre sur Rouen. Intégrer de l’Art, un statut, quelque chose. Des fleurs, du 

mobilier des tables. Points ronds = poubelle. 

Pavillon, kiosque, petites clôtures basses pour les enfants. 

Petit terrain de soccer qui devient une patinoire l’hiver. 

Table pique-nique avec jeux de dames ou d’échec. 

 

EN UNE PHRASE, COMMENT DÉCRIERIEZ-VOUS LE PARC LALANCETTE DANS 20 ANS? 

 

En une phrase : 

 Répondre aux besoins de base serait un minimum. 
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 Le parc où toute la famille y trouve son compte. 

 Un grand parc famille avec beaucoup d’activités et de détente. 

 Dans 20 ans, un grand parc famille : le cœur battant d’un quartier qui a du cœur ! Enfants, ados, 
personnes âgées, un parc ouvert à tous. 

 Le parc Lalancette dans 20 ans : un lieu inclusif où tout le monde trouve sa place ; les enfants, les 
sportifs, les flâneurs, les touristes, et les amoureux ! 

 Le parc où tout le monde veut vivre autour, car il est propre, fleuri, festif, familial, sportif et agréable ! 

 Un parc point de rencontre ! 

 Un parc aussi chaleureux et convivial que les habitants du quartier ! 

 Un endroit agréable, convivial, paisible, inspirant, qui correspond aux gens et aux familles qui le 
fréquentent et qui vivent tout autour. 

 Un parc rassembleur, unique, qui allie culture et sport telle une métaphore douteuse sur le monde pour 
l’ouvrir sur lui-même. 

 Un parc comme on en voit à Prague : ouvert, pas trop restrictif où il fait bon vivre et où tout le monde se 
respecte (avec un marché public et le droit de boire de l’alcool.) 

 Un espace moins conventionnel qui réunit pourtant tout le monde, un beau défi. 

 Un espace où il fait bon vivre. 

 Un parc accueillant, convivial pour tous jeunes, vieux, grands et petits : viens faire un tour. 

 Un parc où il faut bon vivre que l’on soit une famille, une bande d’ados ou une personne vieillissante. À 
l’image d’un quartier dynamique. 

 Un îlot de verdure et d’activités pour tous les âges. 

 Le parc Lalancette dans 20 ans : un espace rassembleur où il fait bon s’y rendre, pour le sport, les 
enfants, la famille ou même seul (lecture, culture, etc.) Les fleurs en été, des patinoires avec une belle 
fontaine ! 

 Un lieu agréable où toute personne y trouve une place soit pour le repos, les yeux, le sport, les 
rencontres en famille, les enfants, les parents, les grands-parents. Merci pour cette soirée intéressante. 

 Dans 20 ans le parc sera plus vert, plus d’arbre et de fleurs et plus de gens se promenant avec les 
enfants en s’amusant.  

 Le grand frère vert de la place Valois. Le vivre ensemble d’Hochelaga. 

 Un parc : fleuri, sportif (soccer, balle-molle, jogging, parcours santé, patinoire, ping-pong), accessible 
(sentier, ouverture), culturel (musique, scène), détente (bancs), jardin, potagers. 

 Un parc habité qui fait place à tous les âges, qui est doté d’une esthétique reposante et radieuse, qui 
incite à la détente, à l’activité physique, mis en valeur et tout temps (été, hiver ; jour et soir) 

 Le parc sera un lieu de sport et de jeux tout en étant un lien de détente. Il est important que ce parc 
demeure le fer de lance du quartier, donc de bien prendre son temps pour maximiser l’espace. 

 Le parc Lalancette c’est un espace pour sortir de la ville, décocher, jouer, parler, échanger, se dépenser 
et manger. Le parc, ça fait grandir. 

 Un parc de transition entre le sport, la culture et le repos. 

 Parc multifonctionnel. Un parc où on s’amuse, on se détend. Des gens de toutes les cultures s’y 
réunissent.  

 Un bel endroit pour savourer la vie avec les autres. 

 Au cœur de la communauté, des services accessibles à tous ! 

 Un parc accueillant qui devient un lieu de partage où il fait bon vivre.  

 Un espace vivant et accueillant à l’année, point central d’un quartier à son image. 

 Un parc où il fait plaisir de venir et de se divertir.  

 Un endroit où je me sens le bienvenu. 

 Un parc pour tous, accessible et attrayant, où chacun trouve son compte. 

 Le parc Lalancette : Le parc familial des amoureux du sport, de la détente et de la culture. 

 Le parc Lalancette c’est : le parc au cœur du quartier Hochelaga-Maisonneuve, où on peut se détendre, 
faire du sport et partager, en famille, entre amis ou seuls.  

 Lieu de détente, culturel, sportif, pour l’ensemble du quartier. Beauté, silence, paix. 
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Annexe 3 -  Propos recueillis sur Facebook 

À noter que les commentaires ci-dessous proviennent intégralement du groupe Facebook. Des corrections 

grammaticales et orthographiques ont été effectuées que lorsqu’elles ne changeaient ni la structure et ni la nature 

des propos exprimés.  

 

Commentaires sur l'accessibilité (déplacements, circulation) 

 s.v.p. enlevez la grosse clôture au sud qui bloque l'accès aux rues Valois et Rouen ! 

 Je pense en effet qu'il devrait y avoir au minimum une belle (et grande) entrée donnant sur la rue Valois! 

 Je suis tellement d'accord! je ne vais pas dans le parc à cause de ça, j'habite Rouen et Chambly, je 

passerais par là en allant à l'épicerie 

 Je suis d'accord pour les ouvertures stratégiques, mais pas pour enlever toute la clôture elle protège le 

parc 

 J'approuve! (solution intermédiaire plus économique et respectueuse du patrimoine que peut constituer 

cette clôture : pratiquer des ouvertures) 

 Aménager des chemins plus clairs, sécuritaires et plus esthétiques dans le parc. Si des routes informelles 

se sont créées à l'usure par l'utilisation des citoyens, c'est que le parc a des lacunes dans son 

aménagement. À ce niveau, tenir compte du "flow" des gens et favoriser un couloir qui amène du métro 

Joliette à la Place Simon-Valois et/ou vers l'avenue Bourbonnière. 

 Retirer une partie de la clôture, surtout afin d'offrir une ouverture au sud sur l'avenue Valois, et 

possiblement la repeindre...si ce n'est pas trop coûteux.  

 Remplacer les marches entre la section nord et sud par une pente que pourront emprunter les personnes 

à mobilité réduite et les parents avec une poussette 

 Je seconde l'idée de retirer la clôture. Il faut aussi faire une entrée qui donne sur Valois, avec trottoir 

élargi, vue dégagée et passage piéton. 

 Ouvrir le parc sur de Rouen. 

 Créer une ligne directe et aménagée entre Aylwin et la ruelle qui passerait derrière le terrain de baseball 

 Modifier l'accès du parc côté sud-est par la ruelle, la bute est très glissante l'hiver et boiteuse en période 

de pluie... 

 Engager par la ville un déneiger sur la ruelle entre le parc (côte est) et Bourbonnière ! C'est nous qui 

payons le contracter pour l'accès plus facile. Sinon, une autre entrée par Rouen. 

 Boue ou jardin de pluie près de Rouen. Ça devient très glissant sur Rouen, sur le trottoir bordant le 

parc...Ou une autre façon de récupérer les eaux de pluie à cet endroit. 

 Enlever la clôture sur de Rouen et faire une pente là où il y a seulement des marches pour que 

poussettes et pers. à mobilité réduite puissent circuler facilement à travers le parc 

 Désenclaver le parc en enlevant la clôture, surtout celle entre la partie basse et la partie plus haute du 

parc. Rouvrir l'espace entre les 2 parties. Tailler et créer des passages entre les arbustes. Cela améliorait 

la circulation et enlèverait des coins "douteux". 

 

Commentaires sur les aires de détente 

 Selon moi, l'endroit privilégié du parc pour se détendre est la partie sud/centre. Les beaux et grands 

arbres devraient être favorisés dans cette partie, alors qu'il y en a surtout dans la partie nord (partie 

moins agréable pour se détendre, car près de la rue Hochelaga ou passe un nombre élevé de voitures) 

 

Commentaires sur l'aménagement du parc 

 Trame verte. Je suis tenté de reculer un peu et de chercher comment peut-on connecter ce parc aux 

espaces verts environnants: le parc Alosyus, le terrain du Cegep, l'espace à l'est de l'école ND de 
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Lourdes, le parc Préfontaine, le passage vers Sherbrooke dans l'axe de Darling vers le parc St-Émile. 

Quel(s) rôle(s) pour les ruelles et la canopée urbaine dans cet objectif de tisser une trame verte ? 

 Conserver le grand espace gazonné pour des jeux libres, les cerfs-volants, les frisbees, la détente au 

soleil, etc., au lieu de le morceler en espaces à usages uniques. 

 Ajouter quelques arbres et du mobilier au sud-ouest rendrait le lieu plus intéressant. 

 Moi j'aimerais tellement que l'espace vert voisin du parc à chiens puisse être aménagé pour le rendre 

plus agréable. L'ajout de bacs potagers/à fleurs, surélevés (pour les personnes à mobilités réduites), que 

les citoyens avoisinants pourraient entretenir et partager serait vraiment ultra génial. Aussi, sans clôturer 

à l'aide d'une clôture, ça serait bien que l'espace soit mieux délimité du côté trottoir et ruelle. Ça ferait un 

super coin pique-nique si le trafic ne semblait aussi collé...  

 Chaises longues et arrosoirs pour les gens à vélo (comme au parc Morgan). Ce sont de beaux détails qui 

créent de la valeur pour les parcs, c'est très bien pensé! Puis ce qu'on apprécie, c'est que l'arrosoir à vélo 

fonctionne après 20h00 le soir... On peut donc continuer à se rafraîchir ;)) 

 J'aimerais toutefois que l'on considère l'utilisation actuelle du parc, que font les gens, les lignes de désir, 

etc. Été comme hiver. Afin de ne pas répéter des erreurs comme il y a eu au parc Morgan en installant 

trop près de la bute les modules de jeux qui ont condamné l'utilisation de la bute pour glisser qui était fort 

utilisée. Laissons aussi place à une utilisation du parc spontanée (aires libres). 

 Des chaises longues comme au parc Morgan seraient bien. Une installation artistique aussi, conçue par 

des gens du quartier. Du beau! 

 Un environnement qui aura été réfléchit, fait pour durer, qui s'inscrira dans l'espace disponible et qui 

mettra en valeur ce qui est là naturellement! 

 

Commentaires sur les installations du parc (fontaines d'eau, toilettes) 

 Réparer les fontaines pour boire de l'eau 

 Je ne comprends pas pourquoi c'est là (photo d'une toilette sèche). La seule personne que je vois utiliser 

cette toilette sèche c'est le petit monsieur qui campe en dessous des sapins. Il y a des toilettes dans la 

Sportothèque pourtant... 

 Je veux juste mentionner l'importance de rendre fonctionnelles les fontaines d'eau. Les toilettes étaient 

également toujours fermées, un réel problème. Merci. 

 Les parcs, ça sert aussi à faire du sport. Les fontaines d'eau sont essentielles. 

 

Commentaires sur les installations récréosportives 

 Une piste de jogging qui ferait le contour du parc. Le parc Maisonneuve est juste assez loin pour qu'on 

n'ait pas tant envie d'aller y courir constamment, surtout avec le gros bloc de béton qui nous en sépare. 

Pourrait être complémenté d'un petit endroit aménagé pour s’entraîner, comme au parc Laurier. 

 L'espace laissé par l'ancienne pataugeoire au centre du parc pourrait être remplacé par un petit terrain de 

soccer ou bien des terrains de tennis, 2 types d'infrastructures sportives manquantes dans le quartier (en 

tout cas, en comparaison avec plusieurs autres quartiers). Pourrait aussi être un terrain de basketball, 

etc. 

 Ça serait chouette aussi une ou des tables de ping-pong permanentes! Il en a beaucoup dans les parcs 

de Rosemont et il y a toujours du monde, ça met de la vie! Entk moi je jouerais 

 Une clôture pour le terrain de balle serait merveilleuse… Ça éviterait que les piétons téméraires 

interrompent les games toutes les 5 minutes et creusent davantage le champ extérieur déjà bien mal en 

point… 

 Pataugeoire, gym extérieur, un circuit pour les patins à roulette, chaise longue vers Valois, des 

balançoires pour enfants qu'on peut choisir comment mettre notre bébé puisqu'ils ont le soleil dans le 

visage en fin de journée, des tables pour manger 

 Des clôtures de dimension terrain de balle-molle pour le terrain de balle!!! 
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 S'inspirant d'ailleurs, des jeux de dominos, échec et dames géants!!! 

 Une montagne de neige pour glisser ! 

 Glissade aussi! 

 Le terrain de football est bien utilisé pour divers sports d'équipe, je crois qu'il devrait rester ici pour un 

mixte de pratique libre et de sports organisés 

 le terrain de pétanque pourrait être mieux aménagé (table de pique-nique désuète, poubelles), des tables 

de ping-pong, des jeux d'eau (évidemment), le parc Saint-Émile au coin de Darling et Rachel est une 

bonne source d'inspiration, les aménagements (gazebo, fontaine d'eau, panier de basket) sont super! 

 un panier de basketball (comme au parc St-Émile) 

 Un sentier ou piste de course à la place de la grosse clôture pour faire son jogging et un terrain de tennis 

(si possible avec accès gratuit et sans réservation comme ceux du parc Jean-Duceppe) 

 Le sport qui monte le plus en popularité est le soccer... (enlever le poteau de football) et aménager un 

espace pour le soccer...s.v.p. 

 si possible, des équipements permanents pour les adultes. Ça existe. Participe - action possède une 

expertise utile. 

 

Commentaires sur les jeux/modules pour enfants 

 Remplacer ou améliorer les modules dans les aires de jeu des enfants 

 Le parc est très fréquenté par les CPE et les garderies des rues avoisinantes. Il est même parfois trop 

populaire, le deuxième groupe d'enfants à arriver sur les lieux devant rebrousser chemin, car les modules 

de jeux sont pleins.  

 Mise à jour des modules de jeux pour enfants. 

 

Commentaires sur le parc à chiens 

 Agrandissement du parc à chiens sur toute la superficie nord du parc, en gardant le terrain gazonné et y 

ajoutant un abreuvoir pour les chiens, des modules de jeux pour les chiens et un endroit couvert pour les 

maîtres lorsqu'il pleut d'au minimum 20'x20' 

 Abreuvoirs dans le parc à chien! modules de jeux et en effet un endroit couvert !!!! égaliser aussi le parc à 

chiens pour que les petits chiens ne puissent plus passer sous la clôture, d’ailleurs réparer l’immense trou 

dans la clôture! 

 Un peu de fierté de la part des responsables des parcs... en faire un point stratégique et incontournable 

pour tout propriétaire de chiens. 

 Amélioration du parc à chien, espace vert, abreuvoir et modules de jeux. 

 Le parc à chien devient un problème pour les gens qui habitent à proximité. Je suggèrerais fortement de 

fermer le parc actuel et de le relocaliser plus au centre. Il y a beaucoup trop de personnes qui ne 

respectent pas le voisinage, les heures d'ouverture et les règles de savoir-vivre de base. Ce parc devient 

un attroupement trop bruyant où consommation de bière et autres font en sorte qu'il y a incompatibilité 

avec l'arrivée de jeunes familles!!! 

 Agrandir le parc à chien et faire une section pour les petits chiens... 

 Le parc a chien devient un problème pour les alentours trop de jappement cela dérange la tranquillité 

 Tables à pique-nique et bancs si possible sous un toit (pour être à l'abri des intempéries) ainsi qu'un 

abreuvoir pour chien (et humain). Réparation des clôtures et bouchages des trous dans le sol. 

 Bonjour, voici quelques idées en vrac : - Remettre le sol en bon état, et droit afin qu'il n'y ait pas de trous 

d'eau un peu partout lorsqu'il pleut ou lors de la fonte des neiges arrive. -Installer des abreuvoirs à 

l'intérieur du parc. -Jeux pour animaux (cylindres/pneus dans lesquels ils pourraient passer, sauter ... 

etc.) -Un peu plus de luminosité serait grandement appréciée. -Réparer les trous dans la clôture et la 

rendre plus efficace (les petits chiens peuvent s'échapper par le bas de cette dernière) -Dans le meilleur 

des mondes installer un abri pour les maîtres. J'espère que d'autres posteront leurs idées, mais je suis 
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certain que ne serait-ce que ces idées rendront bien du monde heureux. Merci de votre lecture et de 

votre intérêt pour le parc à chien 

 Agrandissement vers l'est en gardant une partie bien gazonnée. Il y a beaucoup d'utilisateurs, le parc est 

surpopulé pour sa superficie. 

 Mettre à niveau le sol ou du moins faire en sorte que les petits chiens ne puissent sortir, un abreuvoir à 

l'intérieur du parc! 

 Je n'ai pas de chien, mais j'apprécie ce parc. D'ailleurs, j'y vais à l'occasion pour jouer avec les chiens. Je 

trouve intéressant que les gens semblent s'y rencontrer, donc ce lieu serait un rare lieu de socialisation 

du quartier, tout le monde se parle. Les chiens ont besoin de cet espace. Pour l'améliorer, peut-être 

pourrions-nous le rendre plus accessible pour les gens qui n'ont pas de chiens, mais les aiment. Par 

exemple, en ajoutant, bancs, tables, abreuvoir, endroits ombragés. Et pourquoi pas des jeux destinés aux 

chiens? 

 Réparation des trous, c'est dangereux nous pouvons tomber. Installer des jeux pour les chiens, aussi 

changer les tables à pique-nique. Installer des abreuvoirs. Le parc est très important pour nos amis les 

chiens. Ce parc est responsable de l'amélioration du comportement de mon p'tit Elliott. Aussi j'ai fait la 

connaissance de gens très intéressants. Vive le parc Lalancette 

 Trouver une manière de sensibiliser les propriétaires de chiens aux autres occupants du parc. La 

présence accrue des chiens dans ce parc cause problème quand ces chiens ne sont pas en laisse dans 

le reste du parc. Un gros chien peut faire très peur à un enfant, surtout quand il court vers lui, lui saute 

dessus et que le maître est très loin derrière... Je suis d'accord et j'encourage fortement la diversité des 

gens qui fréquentent ce parc, mais ça doit se faire dans le respect des uns et des autres. Mes enfants 

adoraient aller voir les chiens courir dans le parc à chiens avant, c'était un incontournable, mais il est 

survenu quelques incidents avec des chiens "libres" et depuis, mes enfants sont très très craintifs. On 

travaille très fort à renverser leur crainte, mais c'est très difficile quand un chien inconnu (donc on ne sait 

pas s'il est gentil ou non) court et saute sur nos enfants... 

 Le parc a chien fait beaucoup de bruit le soir après 11 heures. Un parc parmi les maisons habitées ça 

dérange il vaudrait mieux que l’on déplace ce parc. 

 Les gens vont dans le parc à chien à n'importe quelle heure de la nuit... J'habite devant ce parc et cette 

situation est très dérangeante. 

 Plus d'aménagement dans le parc à chien. Autant pour les humains que pour les canins. 

 Oui le parc à chiens... la toile bleue pour se couvrir de la pluie ça fait pas mal dur. Ce serait plus 

harmonieux et confortable pour les propriétaires d'installer un gazebo ou autre installation pour se 

protéger des intempéries. 

 

Commentaires sur des jeux d'eau 

 Transformer la pataugeoire désuète en jeux d'eau pour les enfants! 

 Oui aux jeux d'eau, et comme promis à plusieurs reprises, qu'ils soient fonctionnels dès l'été 2016! 

 Ce serait bien si les jeux d'eau tant promis étaient prêts pour l'été 2016 et pas à l'automne 2016. Mon 

garçon va avoir 9 ans bientôt et il n'y a pas encore eu de travaux effectue sur cette ancienne pataugeoire. 

 J'ai la même vision que Olivier Bellefleur
3
. Et transformer la pataugeoire en jeux d'eau. 

 Remplacer la pataugeoire par des jeux d'eau 

 Un coin rafraîchissement pour les enfants (jeux d'eau, pataugeoire) serait un investissement idéal pour 

les familles. 

 J'aime l'idée de la consultation, mais j'espère que ça ne retardera pas les travaux tant attendus pour les 

jeux d'eau... 

                                            
3
 Le nom de la personne indiquée dans le commentaire a été raturé puisqu’aucun autre commentaire n’est relié à l’identité des 

participants. 



27 

 

 

 Discuter des priorités au printemps 2016 comme il est écrit sur ce site... ça ce n'est pas une bonne 

nouvelle pour les jeux d'eau qu'on nous promet depuis des années! Peut-on s.v.p. donner le contrat pour 

qu'ils soient fonctionnels l'été prochain et réfléchir en même temps à l'avenir à long terme du reste du 

parc? 

 Je pense moi aussi qu'il serait logique de penser et décider maintenant pour les contrats à octroyer pour 

le début des travaux au printemps 2016. On n'a pas besoin de jeux d'eau à l'automne prochain et ça fait 

plus de 8 à 9 ans que cette pataugeoire fait le plaisir des mauvaises herbes et des goélands !!! 

 Bonjour, si la présentation a lieu seulement au printemps ou à l'été 2016, ça veut donc dire qu'il n'y aura 

rien de fait avant 2017? Est-ce possible de travailler sur les jeux d'eau promis depuis 2-3 ans dès cet été? 

Donc, réfléchir en premier lieu à sa position en lien avec le chalet, le type de jeux d'eau désiré, etc. Puis, 

pendant la construction des jeux d'eau, réfléchir à l'aménagement et à l'orientation du reste du parc!? Ça 

fait longtemps qu'on les attend ces jeux d'eau... 

 Se serait bien de s'inspirer des jeux d'eau du parc Jean-Duceppe, ceux du parc Morgan ou avec des 

structures, du parc Laviolette à Trois-Rivières ou du parc Kent à Montréal. 

 Le terrain de pétanque pourrait être mieux aménagé (tables de pique-nique désuètes, poubelles), des 

tables de ping-pong, des jeux d'eau (évidemment), le parc Saint-Émile au coin de Darling et Rachel est 

une bonne source d'inspiration, les aménagements (gazebo, fontaine d'eau, panier de basket) sont super! 

 Des jeux d'eau l'été seraient grandement appréciés par les enfants (... et les plus grands!). Merci! 

 

Dans un scénario où les jeux d'eau seraient aménagés en 2016, mais ne pourraient pas être localisés 

dans l'ancienne pataugeoire, à quel autre endroit dans le parc aimeriez-vous qu'ils soient installés? 

 Pour quelle raison qu'il ne peut pas être à la même place de l'ancienne pataugeoire ? Sinon peut-être au 

nord des modules de jeux... (balançoire) 

 Je ne veux pas abattre des arbres pour ça quand il y a déjà un terrain en béton (l'ancienne pataugeoire). 

 Vite comme ça je trouve que l'emplacement idéal serait vraiment l'ancienne pataugeoire, mais si cela 

s'avérait impossible, un parcours de jeux d'eau (style trajet, chemin, serpentin) entre la pataugeoire et la 

cabane pourrait être intéressant. La pente qui est déjà là pourrait être utilisée et intégrée dans 

l'aménagement. 

 Sinon, déménager les terrains de pétanque sur l'ancienne pataugeoire et mettre les jeux d'eau à la place 

des terrains de pétanque? 

 J'aurais aussi dit ancienne pataugeoire... Mais sinon le plus possible au soleil. 

 Est-ce une raison pour laisser l'ancienne pataugeoire à l'abandon quelques années encore ?!?!? 

 Proche du chalet, donc à la place de la pétanque ou devant l'entrée des toilettes du chalet (je crois aussi 

que ce devrait être clôturé pour ne pas que ça devienne un 2e parc à chiens!!!) 

 L'ancienne pataugeoire devra disparaitre un jour non?? Quelle laideur. 

 

Commentaires sur une pataugeoire ou l'espace de l'ancienne pataugeoire 

 L'espace laissé par l'ancienne pataugeoire au centre du parc pourrait être remplacé par un petit terrain de 

soccer ou bien des terrains de tennis, 2 types d'infrastructures sportives manquantes dans le quartier (en 

tout cas, en comparaison avec plusieurs autres quartiers). Pourrait aussi être un terrain de basketball, 

etc. 

 Est-ce la pataugeoire ? On l'a vraiment oublié depuis longtemps… (avec photo) 

 Pataugeoire, gym extérieur, un circuit pour les patins à roulettes, chaise longue vers Valois, des 

balançoires pour enfants qu'on peut choisir comment mettre notre bébé puisqu'ils ont le soleil dans le 

visage en fin de journée, des tables pour manger 

 Des clôtures pour parc aux enfants et l'ouverture de la pataugeoire 


